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В 2023 году в России была 
введена новая мера поддержки 
для медицинских работников 
– специальная социальная 
выплата. С начала года в Ка-
бардино-Балкарской Респуб-
лике её получили более 5880 
медработников, а общая сумма 
перечислений превысила 350 
миллионов рублей. Об этом сообщает пресс-служба Отделения 
Социального фонда РФ по КБР.

Специальная социальная выплата полагается медицинским 
работникам первичного звена здравоохранения, центральных 
районных, районных и участковых больниц, а также работникам 
станций и отделений скорой помощи. Размер назначаемых 
средств составляет от 4,5 до 18,5 тысячи рублей в зависимости 
от категории специалиста и вида организации.

Отделение Социального фонда по КБР является операто-
ром выплаты, оформление которой происходит на основании 
данных медицинских организаций. По итогам каждого месяца 
медицинские учреждения формируют электронный реестр 
работников, имеющих право на получение специальных соци-
альных выплат, и передают эту информацию в региональное 
отделение фонда. В реестре наряду со сведениями о работ-
нике указывается сумма назначаемой выплаты и данные, по 
которым она рассчитана.

Поддержку получают все, кому она положена: медработни-
кам не нужно лично обращаться в Социальный фонд, подавать 
заявления или справки. Средства переводятся в течение семи 
рабочих дней на счёт, реквизиты которого Отделению СФР по 
КБР также предоставляют медицинские организации.

17 СОВРЕМЕННЫХ ТОМОГРАФОВ

По федеральной программе «Комплексное развитие сель-
ских территорий» завершены дорожные работы в станице 
Солдатской общей протяжённостью порядка четырёх киломе-
тров. Участки дорог ведут к больнице, школам, дому культуры 
и зданию администрации.

Работы производились на двух автомобильных дорогах 
общего пользования регионального значения: Солдатская – 
Карагач – Грабовец и Прохладный – Лесное – Солдатская. 
Дорожники выполнили большой объём работ: устроили осно-
вание, уложили двухслойное асфальтобетонное покрытие, уста-
новили бортовые камни, водоотводные лотки, автопавильоны и 
ограждения. Также здесь появились комфортные тротуарные 
дорожки, сообщает пресс-служба Министерства транспорта и 
дорожного хозяйства КБР.

В СОЛДАТСКОЙ ОТРЕМОНТИРОВАЛИ 
ДВА УЧАСТКА ДОРОГ

-

Заседание прошло под 
председательством полно-
мочного представителя Пре-
зидента Российской Феде-
рации в Северо-Кавказском 
федеральном округе Юрия 
Чайки. В обсуждении уча-
ствовали руководитель Фе-
деральной службы по труду 
и занятости Михаил Иванков, 
заместитель генерального 
прокурора РФ Андрей Кикоть, 
начальник Главного управле-
ния МВД России по Северо-
Кавказскому федеральному 
округу Сергей Бачурин, главы 

субъектов округа, представи-
тели Министерства труда и 
социальной защиты населе-
ния РФ, Фонда пенсионного 
и социального страхования.

Рассмотрены вопросы ре-
ализации плана мероприятий 
по снижению уровня тене-
вой занятости и легализа-
ции трудовых отношений на 
2022–2024 годы, контролю 
за погашением задолжен-
ности по заработной плате. 
Юрий Чайка подчеркнул, 
что за последние два года 
достигнуты серьёзные по-

17 современных томографов установлено во всех ключевых 
лечебных организациях республики, сообщили в пресс-службе 
Минздрава КБР.

Руководство Кабардино-Балкарии уделяет особое внимание 
закупке современного медицинского оборудования, так как 
точная диагностика лежит в основе правильной постанов-
ки диагноза, сообщили в пресс-службе. Во всех ключевых 
лечебных организациях республики имеется современное 
диагностическое оборудование высокого класса – магнитно-
резонансные и компьютерные томографы. За последние пять 
лет по нацпроекту «Здравоохранение» и в рамках борьбы с 
коронавирусной инфекцией приобретено 14 единиц КТ и 3 МРТ.

ложительные результаты 
совместной работы аппарата 
полпреда с руководством 
Минтруда и Роструда, других 
заинтересованных ведомств. 
Поставленные Президентом 
задачи реализуются в усло-
виях ограничений на про-
ведение части контрольных 
мероприятий. Вместе с тем 
за первое полугодие 2023 
года численность легализо-
ванных работников по СКФО 
составила 26,8 тысячи чело-
век. В регионах создаются 
условия для легального раз-
вития и «обеления» бизнеса, 
налажен межведомственный 
обмен информацией для вы-
явления теневой занятости 
и легализации трудовых от-
ношений. На федеральном 
уровне готовятся изменения 
в трудовое законодательство 
с целью создания дополни-
тельных инструментов про-
тиводействия распростра-
нению «теневой» занятости.

В Кабардино-Балкарии в 
рамках реализации плана 
мероприятий по снижению 
уровня теневой занятости 
и легализации трудовых от-

ношений на 2022–2024 годы 
по состоянию на 1 октября 
легализованы 4424 работни-
ка. Отсутствие официально 
оформленного трудового 
договора с работодателем 
лишает работника государ-
ственных гарантий, установ-

ленных законодательством: 
ежегодного оплачиваемого 
отпуска, отпуска по беремен-
ности и родам, оплаты боль-
ничных листов и так далее. И 
органами прокуратуры при-
нимаются соответствующие 
меры в отношении работо-

дателей, которые допускают 
нарушения трудового зако-
нодательства в отношении 
своих работников.

По итогам совещания 
сформирован перечень по-
ручений, который взят пол-
предом на контроль.

ГОРНОЛЫЖНИКИ ОТКРЫЛИ ЗИМНИЙ 
СЕЗОН ТРЕНИРОВОК НА ЭЛЬБРУСЕ

На курорте «Эльбрус» стартовали тренировки сборных 
России по горным лыжам, сноуборду и фристайлу, которые 
продлятся до конца ноября.

В целом спортивный сезон на легендарном курорте откры-
ли более тысячи спортсменов со всей страны, выступающих 
за федеральные и региональные спортивные сборные. На 
леднике прошла специальная подготовка горнолыжных трасс 
в районе высокогорной станции «Гарабаши». С помощью ра-
траков специалисты службы эксплуатации Кавказ.РФ в зонах 
катания создали естественные барьеры для задержания снега, 
которого пока выпало меньше, чем обычно в это время. Благо-
даря таким манипуляциям почти вдвое увеличивается снежный 
покров для безопасного скольжения.

– По сложившейся традиции зимний сезон на курорте «Эль-
брус» первыми открывают горнолыжники. Наш курорт – отлич-
ная база для тренировок с самой высокогорной зоной катания 
в стране. Скоро к ним присоединятся все любители зимних 
видов спорта. Наш легендарный курорт активно развивается: 
строится новая зона катания, открываются комфортные места 
размещения, прокладываются пешеходные маршруты. Есть 
уверенность в том, что в скором времени «Эльбрус» станет ещё 
популярнее и у атлетов по летним видам спорта, – отмечает 
заместитель генерального директора Кавказ.РФ Хиса Беккаев.

РАЗРАБАТЫВАЕТСЯ ПРОГРАММА МОДЕРНИЗАЦИИ СИСТЕМЫ 
ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Приоритетом остаётся поддержка наших 
военнослужащих, выполняющих задачи 
специальной военной операции, и членов 
их семей. В скором времени будет подго-
товлен очередной груз с учётом наступаю-
щего осенне-зимнего периода.

Участники совещания обсудили вопро-
сы состояния дошкольных учреждений.  
К. Коков поручил Правительству опера-
тивно разработать программу модерни-
зации системы дошкольного образования 

на 2024–2030 годы, муниципалитетам 
подготовить проектно-сметную докумен-
тацию по объектам. Сформирован реестр 
учреждений, где требуется капитальный 
ремонт.

– Однозначно будем использовать для 
достижения нашей цели все возможные 
проекты и программы, – подчеркнул Глава 
КБР. – С начала реализации национальных 
проектов в республике уже построено 55 до-
школьных блоков на 3500 мест. Планируем 

продолжать работу с учётом роста рожда-
емости. Также стоит задача улучшить и 
условия обучения в действующих, но давно 
не ремонтировавшихся учреждениях, как 
это было сделано благодаря поддержке 
Президента РФ по общеобразовательным 
школам и колледжам. Продолжим и модер-
низацию первичного звена здравоохране-
ния в районах.

Благодаря нацпроекту «Здравоох-
ранение» в республике построены или 

капитально отремонтированы 16 объек-
тов, работы ведутся ещё на 17, включая 
двухгодичные – поликлинику в Нальчике, 
амбулатории в Эльбрусе и Кубе, Кенже 
и Октябрьском. Планируется также ка-
питальный ремонт амбулаторий в Белой 
Речке, Жемтале, Куба-Табе, Красносель-
ском, Светловодском, Дейском и Нижнем 
Череке. В смету работ входит оснащение 
всех объектов самым современным обо-
рудованием.

По словам руководите-
ля Ассоциации фермеров 
Кабардино-Балкарии Ина-
ла Алакаева, нынешний 
миллион тонн зерна мест-
ных земледельцев имеет 
кратно большую цену по 
ряду оснований. Во-первых, 
озимый сев осени 2022 г. и 
яровой сев весны 2023 г. 
были проведены практиче-
ски с использованием се-
менного материала россий-
ской селекции. Во-вторых, 
40-градусная жара, которая 
стояла нынешним летом, 
была реальной угрозой за-
сухи и гибели большинства 
посевов зерновых культур, 
особенно в степной зоне 
КБР.

– По факту зарубеж-
ные компании, которые на 
протяжении десятилетий 
поставляли нам семена 
стратегических зерновых 
культур, под давлением 
санкционных мер вынужде-
ны были уйти с отечествен-
ного рынка, – отмечает 
Инал Алакаев. – Выручили 
селекционные разработки 
профильных учёных и спе-
циалистов Института сель-
ского хозяйства – филиала 
Кабардино-Балкарского 
научного центра Россий-

Миллион тонн зерна нового урожая
-

ской академии наук, селек-
ционно-семеноводческого 
центра «Отбор», группы 
компаний «Гибрид – СК», 
ООО «Элеватор» и фун-
даментальные разработки 
учёных Кабардино-Бал-
карского государственного 
аграрного университета им. 
В. М. Кокова.

Семенной материал, 
предоставленный местны-
ми селекционерами, по ка-
чественным и количествен-
ным параметрам оказался 
вполне конкурентоспособ-
ным и высокоурожайным, 
не уступающим хвалёным 
зарубежным аналогам. 

Второй не менее важ-
ный критерий успеха – это, 
конечно же, реализация 
в сфере растениеводства 
комплекса инвестиционных 
проектов по мелиорации 
через государственно-част-
ное партнёрство. Участие 
аграриев республики в ре-
ализации комплексного 
развития мелиоративной 
системы, возведённого в 
ранг национального про-
екта, сыграло большую 
роль в достижении рекорд-
ных объёмов производства 
зерна.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Бориса Бербекова

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

Пропаганда ЗОЖ – 
одна из приоритетных задач 
политики здравоохранения

с. 3
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Необычная биография

– В 90-е обстановка на заседа-
ниях Парламента была достаточно 
напряжённой, а что происходило 
в начале нулевых? Страсти к тому 
времени уже улеглись?

– Я бы так не сказал. В то время 
остро встал земельный вопрос. 
Принятие закона о межселенных 
территориях вызвало бурную поле-
мику среди депутатов, но нам всё-
таки удалось найти компромиссное 
решение. 

– Ваша биография не совсем 
обычна. Вы окончили математиче-
ский факультет, работали в системе 
исполнения наказаний, а потом за-
нялись политикой. В чём причина 
таких радикальных перемен? 

– Окончив КБГУ, я служил свя-
зистом в Туркмении и там вступил 
в партию. После демобилизации 
готовился поступать в аспирантуру, 
но меня пригласил к себе первый 
секретарь Чегемского райкома КПСС 
Куанч Джаппуев. Республиканский 
обком принял решение направить 
молодых коммунистов в органы 
правопорядка, и Куанч Адамеевич 
предложил мне стать одним из них. Я 
честно признался, что ничего в этом 
не понимаю. «Вас всему научат», – 
ответил он и позвонил заместителю 
министра внутренних дел КБАССР 
Александру Ивановичу Петренко. 
Республиканский отдел исправи-
тельно-трудовых учреждений в то 
время состоял при Министерстве 
внутренних дел. Я проработал четыре 
года начальником отряда в колонии 
строгого режима, а потом поступил 
в Академию МВД СССР. 

– И как работалось математику в 
лагере с заключёнными? 

– Поначалу, конечно, было слож-
но. Многому пришлось учиться за-
ново. У этой работы своя специфика, 
предполагающая знание психологии 
осуждённых. 

– Вам удалось найти с ними об-
щий язык? 

– Отвечая на ваш вопрос, расска-
жу такой случай. К тому времени я 
уже был депутатом. Однажды еду на 
работу на своём «жигулёнке», и вдруг 
меня обгоняет «БМВ». Оттуда выхо-
дят трое бывших заключённых из мо-
его отряда. «Гражданин начальник, – 

-
-
-

Пропаганда ЗОЖ – 
одна из приоритетных задач 
политики здравоохранения

О роли медицинских ор-
ганизаций в формировании 
здорового образа жизни у не-
совершеннолетних, включая 
популяризацию культуры здо-
рового питания, профилактику 
алкоголизма и наркомании, 
доложила главный врач Нар-
кологического диспансера 
Минздрава КБР Ольга Удало-
ва. Она назвала пропаганду 
здорового образа жизни одной 
из приоритетных задач по-
литики здравоохранения. В 
учреждениях, оказывающих 
первичную медико-санитар-
ную помощь, функционируют 
кабинеты медицинской про-
филактики. Одну из ключе-
вых ролей в формировании 
здорового образа жизни не-
совершеннолетних, по сло-
вам выступающей, играет 
непрерывная информацион-
но-коммуникационная работа, 
которая проводится Центром 
общественного здоровья и 
медико-информационных 
технологий.

За девять месяцев теку-
щего года специалистами 
центра основам здорового об-
раза жизни обучено 87 тысяч 
детей. Также проводится обу-
чение несовершеннолетних 
в школах здоровья, охвачено 
было около десяти тысяч де-
тей. Специалисты центра на 
регулярной основе читают 
лекции, организуют семинары 
по темам «Здоровый образ 
жизни», «Здоровое питание», 
«Профилактика хронических 
неинфекционных заболева-
ний», «Физическая актив-
ность». За девять месяцев 
этими мероприятиями было 
охвачено более 3800 детей.

Продолжается работа по 
раннему выявлению незакон-
ного потребления наркотиче-
ских средств и психотропных 
веществ среди школьников 
и обучающихся учреждений 
среднего профессионального 
образования. Ежегодно специ-
алисты Наркодиспансера, рай-
онные врачи психиатры-нарко-
логи ведут профилактические 
медицинские осмотры, в том 
числе проводится исследо-
вание биологических сред на 
наличие потребления нарко-
тиков и других психоактивных 
веществ. Процедура проходит 
с согласия самих обучающих-
ся, которые старше 15-16 лет, 
либо их родителей или за-
конных представителей. В но-
вом учебном году осмотрено  
10 127 подростков из 10 403, 
в их числе – 8 984 школьника 
и 1 143 студента колледжей. 

Среди осмотренных не было 
выявлено ни одного случая 
употребления наркотиков и 
психотропов.

Отдельная часть доклада 
была посвящена обучению 
навыкам формирования ЗОЖ. 
О. Удалова отметила, что в 
2023 году специалисты нар-
кодиспансера провели более 
80 семинаров-совещаний, 
«круглых столов» и других 
мероприятий на различные 
темы с участием директоров 
и преподавателей учреждений 
СПО и школ, представителей 
министерств и ведомств.

Выступающая обратила 
внимание на то, что в респуб-
лике проводится большое 
количество мероприятий про-
филактической направленно-
сти и по формированию ЗОЖ. 
Помимо работников здравоох-
ранения их организуют МВД по 
КБР, УФСИН России по Кабар-
дино-Балкарии, Министерство 
просвещения и науки.

Сегодня на диспансерном 
наблюдении состоят пятеро 
несовершеннолетних. Среди 
них нет зависимых – это дети, 
попавшие в группу риска по-
сле того как попробовали 
психоактивные вещества, и 
это негативно повлияло на их 
здоровье.

О мерах по реабилитации 
несовершеннолетних, упо-
требляющих наркотические 
и психотропные вещества, в 
том числе по их обязательному 
лечению в принудительном 
порядке, предусмотренном 
Кодексом административ-
ного судопроизводства РФ, 
доложила врач-психиатр Пси-
хоневрологического диспан-
сера Минздрава КБР Наталья 
Бабичева.

Реабилитация больных с 
наркозависимостями в усло-
виях наркологического дис-
пансера осуществляется в 
стационарных и амбулаторных 
условиях. Задача – провести 
лечение и реабилитацию так, 
чтобы не было предпосылок к 
рецидивам. Помимо медика-
ментозного и физиотерапевти-
ческого лечения используются 
как организационные техно-
логии, так и диагностические, 
терапевтические, психотера-
певтические и психокоррек-
ционные. Организуется досуг 
несовершеннолетних, арт-
терапии, групповые терапии. 
Активно используется семей-
ная терапия. Психологическая 
помощь, которая оказывается 
несовершеннолетним паци-
ентам, в первую очередь на-

правлена на изменение их 
поведения и мышления в отно-
шении употребления психоак-
тивных веществ. Программы 
реабилитации подбираются 
индивидуально для каждого 
подростка, исходя из жизнен-
ной ситуации и психических 
особенностей.

В работе с несовершенно-
летними специалисты стал-
киваются с определёнными 
сложностями, так как вопрос 
употребления наркотических 
и психоактивных веществ в 
обществе табуируется:

– Всем не по себе говорить 
о проблемах внутренних, тем 
более ментальных и нарко-
логических. Мы как врачи-
психиатры стараемся снять 
эту стигму, – подчеркнула Н. 
Бабичева.

Докладчик также рас-
сказала о деятельности ре-
спубликанского центра про-
филактики и реабилитации 
«Подросток», действующего 
в наркодиспансере.

С анализом наркоситуации 
в Кабардино-Балкарии высту-
пила старший оперуполномо-
ченный по особо важным де-
лам управления по контролю 
за оборотом наркотиков МВД 
по КБР Ирина Давыдова. За 
девять месяцев число несо-
вершеннолетних потребителей 
наркотиков, ненаркотических 
психоактивных веществ с диа-
гнозом «пагубное (с вредными 
последствиями) употребление 
наркотиков» уменьшилось 
с шести до пяти. При этом 
впервые за продолжительное 
время в первом полугодии за-
регистрирован факт с установ-
ленным диагнозом «синдром 
зависимости от наркотических 
веществ – наркомания». По 
итогам девяти месяцев несо-
вершеннолетние, употребляю-
щие наркотические вещества, 
состоят на учёте только в 
Нальчике, Прохладном и Про-
хладненском районе.

О постинтернатном сопро-
вождении лиц из числа детей-
сирот до получения ими жилья, 
пригодного для проживания (с 
учётом трудоустройства, реги-
страции по месту жительства 
(пребывания), медицинского 
обеспечения и обслуживания) 
сообщил руководитель Центра 
сопровождения детей-сирот и 
детей, оставшихся без попе-
чения родителей, Алисултан 
Алишанов.

По всем вопросам повест-
ки приняты протокольные 
решения.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

СОЦИУМ

говорят они, – у нас к вам серьёзный 
разговор. Мы узнали, что вы ездите 
на «копейке», решили скинуться и 
подарить вам эту иномарку». Двое 
из них были в колонии на хорошем 
счету, а третий систематически на-
рушал режим. Я его спрашиваю: «А 
ты-то как здесь оказался? Я же тебя 
постоянно наказывал». И знаете, что 
он мне ответил? «Благодаря вам я 
начал учиться и стал лучшим в ре-
спублике наладчиком специальных 
машин для швейного производства». 

– От подарка, я так понимаю, вы 
отказались?

– Не сразу. Я попросил их подо-
ждать месяц и обратился к нашему 
управделами с вопросом: если мне 
подарят автомобиль, можно ли будет 
поставить его на баланс гаража? 
Узнав, кто собирается сделать такой 
подарок, он задумался, и через 
какое-то время мне выделили но-
венькую «Волгу-2410». 

– Чем запомнилась учёба в Мо-
скве?

– Впечатлений было много, на-
чиная со вступительных экзаменов. 
Один из них проходил в подмосков-
ной колонии. Вдруг заходит генерал 
под два метра ростом и садится на 
место председателя комиссии. Это 
был зять Брежнева Юрий Чурбанов. 
После того как я ответил на все его 
вопросы, он встал, пожал мне руку и 
говорит: «Ильяс Борисович, поздрав-
ляю вас с поступлением в Академию 
МВД СССР». Мне оставалось ещё 
три экзамена, но после этих слов я 
их уже не сдавал. 

– Какое впечатление произвёл на 
вас Чурбанов? 

– Положительное. Что бы там о 
нём ни говорили, но для министер-
ства он сделал много хорошего. 

– Вернувшись на родину, вы 
работали заместителем, а потом 
начальником отдела исправитель-
но-трудовых учреждений МВД 
КБАССР. Подозреваю, что это ра-
бота нервная и непростая. 

– Выходных практически не было. 
Я отвечал за охрану заключённых, 
питание, санитарные условия, про-
изводство и качество выпускаемой 
продукции… 

– Вам помогло то, что вы на-
чинали с самых низов и знали эту 
систему изнутри? 

– Конечно, мне было гораздо про-
ще, чем человеку со стороны. Я про-
работал замом несколько месяцев. 
Потом, в результате беспорядков, 

сгорела колония в Прохладном, и 
меня назначили её начальником. 
Эту должность я занимал три года 
и сумел навести порядок. Конечно, 
бывало всякое. Приходилось даже от-
давать под суд сотрудников за взятки 
и рукоприкладство…

– А как вы стали депутатом Вер-
ховного совета республики?

– В начале девяностых ко мне об-
ратились жители Каменки и Яникоя 
с предложением баллотироваться 
в депутаты. Я позвонил министру 
внутренних дел республики Влади-
миру Александровичу Бондаренко и 
объяснил ему ситуацию. Он сказал, 
чтобы я приехал к нему вместе с 
этими людьми. «Своё согласие я, 
конечно, дам, но если Бечелов не 
пройдёт, я его уволю», – предупредил 
министр. Какое-то время я совмещал 
депутатство и основную работу, но 
потом, став членом президиума на 
постоянной основе, написал рапорт 
об увольнении. 

– Расскажите о работе Парламен-
та первого созыва. 

– Я возглавлял комиссию по за-
конодательству, правопорядку и пра-
вам человека, и работы у нас хватало. 
Раньше двенадцати мы домой не 
уходили. В нашем Парламенте был 
один из сильнейших аппаратов на 
Северном Кавказе. У нас работали 
специалисты высочайшего уровня, 
и это, конечно, облегчало задачу. По 
всем направлениям были созданы 
экспертные комиссии. Они курирова-
ли науку, образование, производство, 
сельское хозяйство… 

– Вы работали с первым Пре-
зидентом Кабардино-Балкарии 
Валерием Коковым. Расскажите об 
этом человеке. 

– Валерий Мухамедович был му-
дрецом, дипломатом и прекрасным 
оратором. Это крупный политик, не 
допустивший войны в нашей респуб-
лике. Я думаю, история рождает 
таких людей не случайно, и именно 
в то время, когда они необходимы 
своему народу. Для меня это прак-
тически второй отец, наставник, у 
которого я многому научился. От-
ношение к людям, к работе он по-
казывал собственным примером. 
По-моему, это самый лучший метод 
воспитания.

– Среди ваших наград есть орден 
Дружбы, орден «За заслуги перед 
Кабардино-Балкарией» и почётный 
знак Совета Федерации «За заслу-
ги в развитии парламентаризма». 

Какую из этих наград вы цените 
больше всего? 

– Вручение ордена «За заслуги 
перед Кабардино-Балкарией» стало 
для меня знаковым событием. Я 
всегда работал ради своей республи-
ки и её народа, поэтому эта награда 
для меня особенно важна. 

– Вы родились в Казахстане, а 
в каком году ваша семья приехала 
на Кавказ? 

– В 1957-м. Когда родители ска-
зали – мы едем домой, я подумал: 
а как же наш дом. Он, кстати, был 
построен незадолго до этого. 

– У вас была большая семья?
– Четыре брата и четыре сестры, и 

ещё одна девочка умерла в Средней 
Азии в возрасте двух лет. Наш отец – 
фронтовик, который дошёл до Берли-
на, хотя репрессированных снимали 
с передовой. Дело в том, что в его 
военном билете по ошибке написали 
– болгарин. В ссылке он работал на 
хозяйственных должностях, а вер-
нувшись домой, руководил сельским 
почтовым отделением. Мама была 
домохозяйкой и занималась нашим 
воспитанием. 

– Расскажите о ваших детях. 
– У меня их трое. Сын – мировой 

судья. Старшая дочь работает кон-
сультантом отдела правового мони-
торинга в аппарате Парламента КБР. 
Младшая – капитан ОМОНа. 

– А ваша супруга?
– Она математик. Заведует кафе-

дрой в КБГУ. 
– Говорят, карьера мужчины 

во многом зависит от женщины, 
которая рядом. Когда у вас были 
тяжёлые периоды и приходилось 
работать по ночам, жена относилась 
к этому с пониманием?

– Конечно. Она не только видела, 
но и разделяла все эти тяготы. Мы 
поженились, когда я был ещё на-
чальником отряда в колонии. 

– А кто ваши друзья?
– На самом деле их много. Могу 

с уверенностью сказать, что мне 
всегда везло на хороших людей. Их, 
как поется в советской песне, гораздо 
больше, чем плохих. 

– Какие качества вы цените в 
людях?

– Открытость, честность и вер-
ность данному слову. Мне приятно 
слышать правду, которую говорят в 
глаза. Не люблю сплетни и разговоры 
за спиной.

– А какие проступки вы не смо-
жете простить ни при каких обсто-
ятельствах?

– По-моему, простить можно всё, 
даже предательство. При условии, 
что человек искренне сожалеет и 
раскаивается. 

– Каким принципом вы руковод-
ствуетесь в жизни?

– Самое главное – оставаться 
порядочным человеком. Это основа 
всего – семьи, работы, дружбы…

Беседовал 
Эдуард БИТИРОВ

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– Мы сумели обеспечить в полном объёме 

озимый сев 2022 года семенами собственно-
го производства, – отмечает руководитель 
филиала Российского сельскохозяйственного 
центра по Кабардино-Балкарии Хасанбий 
Куржиев. – Яровой сев также провели на 
основе собственного семенного материала 
в пределах 85–90 процентов. При этом по 
посевным качествам, всхожести и другим 
агротехническим параметрам семена отече-
ственной селекции не уступали импортным 
аналогам. Это говорит о том, что Кабардино-
Балкария оказалась готова к глобальным вы-
зовам в части технологического суверенитета, 
в первую очередь в области зернопроизвод-
ства. Как известно, в начале лета у аграриев 

республики были серьёзные опасения, что 
из-за аномальной жары урожай зерновых 
и зернобобовых может оказаться заметно 
ниже показателей 2022 года. Как говорится, 
бог миловал, усилия и труд крестьянского 
сообщества плюс заметная государственная 
поддержка вернулись щедрым урожаем.

Также следует добавить, что в нынешнем 
году посевы зерновых культур в целом по КБР 
составили 217,6 тыс. гектаров и по сравнению 
с 2022 годом увеличены на 12 тыс. гектаров.

В эти осенние дни на полях республики убо-
рочные работы продолжаются, и, по прогно-
зам специалистов, валовой сбор зерновых и 
зернобобовых в Кабардино-Балкарии должен 
превысить один миллион 300 тыс. тонн.

 Борис БЕРБЕКОВ

В его работе приняли участие 
заместитель Председателя Парла-
мента республики Салим Жанатаев, 
представитель Главы и Правитель-
ства КБР в Парламенте КБР и су-
дебных органах Мадина Дышекова, 
депутаты регионального законода-
тельного органа, представители про-
фильных министерств и ведомств, 
органов местного самоуправления, 
муниципальных образований.

Открывая заседание, председа-
тель профильного комитета Парла-
мента КБР по аграрным вопросам, 
природопользованию, экологии и 
охране окружающей среды Артур 
Текушев подчеркнул, что животно-
водство – одна из ключевых отраслей 
сельского хозяйства Кабардино-Бал-
карии:

– В животноводстве более равно-
мерно в течение года используются 
основные и оборотные средства 
производства, трудовые ресурсы. В 
числе приоритетных целей отрасли – 
обеспечение населения продуктами 
питания животного происхождения и 
сырьём некоторых отраслей промыш-
ленности. Обеспечение устойчивого 
развития животноводства является 
ключевой задачей государственной 
программы РФ развития сельского 
хозяйства и регулирования рынков 
сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия. Благода-
ря государственной поддержке за 

последние пять лет увеличивается 
объём производимой продукции 
в отрасли. Глава КБР К. В. Коков в 
своём Послании отметил, что «не-
обходимо улучшить показатели по 
производству мяса, мы должны 
достигнуть отметки в 130 тыс. тонн 
производимой продукции».

С подробной информацией высту-
пил заместитель министра сельского 
хозяйства КБР Мачраил Шетов. Он 
рассказал о достигнутых результатах 
и привёл подробную статистику. Так, 
за последние пять лет объём продук-
ции животноводства в сопоставимых 
ценах вырос на 25,4 процента. В 2023 
году сохраняется положительная 
динамика: в хозяйствах всех сельхоз-
товаропроизводителей увеличилось 
производство мяса, молока и яиц. 
По предварительным данным, за 
девять месяцев производство мяса 
скота и птицы на убой в живом весе 
составило 80 тыс. тонн (более 109 % 
к аналогичному периоду 2022 года), 
молока – 399 тыс. тонн (101,1 %), яиц 
– 165 млн штук (более 103 %).

Докладчик подробно остановился 
на статистических показателях по 
разным категориям сельхозтова-
ропроизводителей, среди которых 
хозяйства населения, сельскохозяй-
ственные организации, крестьянские 
(фермерские) хозяйства и индивиду-
альные предприниматели. По видам 
мяса свыше 46,5 % приходится на 

В республике вырос объём продукции животноводства
-
-

аграриям республики перечислено 
около 252 млн рублей. До конца года 
бюджетные средства будут освоены 
в полном объёме.

Как результат проводимой работы 
в области животноводства Мачраил 
Шетов обозначил факт выхода Ка-
бардино-Балкарии на самообеспе-
ченность по мясу, молоку, яйцам и 
то, что в приоритете у агропромыш-
ленного комплекса, помимо обеспе-
чения продовольственной безопас-
ности в стране, стоит производство 
высококачественной, экологически 
чистой продукции.

О проводимой в сфере животно-
водства работе на местах рассказа-
ли глава местной администрации 
Черекского муниципального района 
Алан Кульбаев, начальник отдела 
сельского хозяйства местной адми-
нистрации Зольского муниципаль-
ного района Ромазан Берзеков, глав-
ный специалист управления сельско-
го хозяйства местной администрации 
Баксанского муниципального района 
Заур Шебзухов, начальник управ-
ления сельского хозяйства местной 
администрации Лескенского муни-
ципального района Амурбек Барсо-
ков. Они сообщили о приоритетных 
направлениях развития отраслей 
животноводства в муниципалитетах, 
привели статистические данные, 
доложили о проводимой работе по 
повышению уровня производства 
сельскохозяйственной продукции.

В рамках расширенного заседания 
заместитель председателя комитета 
Парламента КБР по аграрным вопро-
сам, природопользованию, экологии 
и охране окружающей среды Сафар-
бий Шхагапсоев поделился своим 
видением решения ряда вопросов в 
сфере животноводства.

В ходе обсуждения выступавшие 
ответили на вопросы депутатов, 
касающиеся перспектив развития 
овцеводства и яководства в респуб-
лике, возможности улучшения дорог 
к горным пастбищам, подготовки 
специалистов, уничтожения каран-
тинных сорняков на пастбищах и т.д.

С учётом прозвучавших замеча-
ний и предложений принято решение 
профильного комитета.

Пресс-служба Парламента КБР.
Фото Артура Елканова

птицу, на крупный рогатый скот – 
свыше 42 %, овцы и козы составляют 
около 9 %, свиньи и прочее мясо 
– более 2 %. По предварительным 
данным, на 1 октября поголовье круп-
ного рогатого скота составило более 
272 тыс. голов.

М. Шетов сообщил, что в послед-
ние годы в Кабардино-Балкарии ста-
бильно увеличивается численность 
племенных хозяйств и, соответствен-
но, поголовье племенных сельскохо-
зяйственных животных. Имеющиеся 
племенные хозяйства относятся к 
племенным репродукторам и за-
нимаются разведением племенных 
животных. На сегодня в республике 
22 таких предприятия. Племенное 
маточное поголовье сельскохозяй-
ственных животных к началу года 
составило 28,9 тыс. условных голов.

Отметив, что оказываемая госу-
дарственная поддержка является 
большим стимулом для развития жи-
вотноводства, докладчик проинфор-
мировал, что в 2023 году на развитие 
животноводства из федерального 
бюджета и республиканского бюд-
жета КБР предусмотрено направить 
395,7 млн рублей. На данный момент 

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА КБР
31 октября в 10 часов в Доме Парламента КБР  состоится очередное 

заседание Парламента Кабардино-Балкарской Республики. 

АПК

Миллион тонн зерна нового урожая

АКЦИЯ

-
-

Эльбрус стал самой высокогорной площадкой
 Географического диктанта-2023

Решение об организации такой площадки при-
няли на встрече в начале октября генеральный 
директор Кавказ.РФ Андрей Юмшанов и испол-
нительный директор Русского географического 
общества Артём Манукян.

Местом для написания диктанта на Эльбрусе 
станет уникальный альпинистский отель «Ле-
прус», расположенный на южном склоне горы 
в районе станции канатной дороги «Гарабаши».

Желающим проверить свои знания в обла-
сти географии на самой высокой горе нашей 
страны и Европы необходимо будет к заявке на 
регистрацию участника приложить небольшое 
эссе о своём самом необычном географическом 
открытии (путешествие или место посещения) 
и прислать по адресу, указанному в разделе 
площадки на сайте Русского географического 
общества.

На сегодняшний день для проведения Гео-
графического диктанта зарегистрировано более 
4 тыс. площадок в нашей стране, на других кон-

тинентах и даже на Международной космической 
станции. По традиции диктант будет составлен в 
четырёх вариантах, разделённых на две части. 
Первая часть – «географический ликбез» – со-
стоит из 10 вопросов на основе общеизвестных 
фактов из географии. Вторая часть объединит 
30 вопросов и потребует применить образное 
мышление, логику и эрудицию. В составлении 
заданий принимают участие как эксперты, так и 
любители географической науки.

Организатором Географического диктанта, 
проходящего с 2015 года, выступает Русское 
географическое общество. В 2017 году про-
светительская акция стала международной. За 
всю историю в ней приняли участие более 3 млн 
человек из 126 стран.

Акция носит просветительский характер и 
нацелена на популяризацию географических 
знаний, а также на повышение интереса к науке 
и национальному наследию.

Ольга КЕРТИЕВА
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НАУКА

Указанный гражданин задержан в январе 2023 года, при его лич-
ном досмотре обнаружено и изъято наркотическое средство метадон 
общей массой 26,57 г и мефедрон общей массой 3,99 г.

Решением Прохладненского районного суда, вступившим в закон-
ную силу, Нагоев А.Х. признан виновным в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 228 УК РФ, и приговорён к 4 годам и 3 ме-
сяцам лишения свободы с отбыванием наказания в исправительной 
колонии общего режима.

Срок за участие
в незаконном

обороте наркотиков

Установлено, что Шерстюк К.А. совместно с другими 
членами преступного сообщества с февраля 2020 года по 
январь 2021-го путём обмана завладел денежными сред-
ствами жителей Кабардино-Балкарии на сумму свыше  
700 млн рублей. Решением Нальчикского городского суда КБР, 
вступившим в законную силу, Шерстюк К.А. признан виновным и 
приговорён к 2 годам лишения свободы с отбыванием наказания 
в колонии общего режима.

В КБР осуждён участник 
«финансовой пирамиды»

УФСБ СООБЩАЕТ

Эвристический потенциал 
делопроизводства на Кавказе

Речь идёт о научно-ис-
следовательском проекте, 
который финансируется Рос-
сийским научным фондом 
совместно с Кабардино-
Балкарией. Это первый опыт, 
когда наша республика вы-
ступила в качестве субъекта 
софинансирования работ 
такого уровня в сотрудниче-
стве с РНФ.

«В республике были под-
держаны три проекта, в 
том числе наш, который 
носит источниковедческий 
характер и посвящён до-
кументальному измерению 
включения народов Цен-
трального Кавказа в поли-
тико-правовое пространство 
Российской империи в конце 
XVIII – начале XIX века, – рас-
сказывает Алексей Абазов. 
– Целью проекта являлось  
проанализировать основ-
ную делопроизводственную 
документацию учреждений 
власти и самоуправления 
на  Кавказе, чтобы углубить 
наши представления о том, 
как в ней отражена история 
и культура народов региона, 
какие формы взаимодей-
ствия были у российской 
власти с представителями 
региональных этнических 
элит, как документирова-
лась информация на основе 
такого взаимодействия, как 
направлялись потоки инфор-
мации от одного субъекта к 
другому, какую информатив-
ную отдачу это имеет в плане 
изучения истории региона 
и тому подобное. В случае 
успешного выполнения пла-
на и при условии правиль-
ной отчётности грант будет 
продлён на следующий год. 
Если это произойдёт, то мы 
планируем подготовить уже 
монографическое исследо-
вание по данной тематике».

По его словам, это позво-
лит изучить уже известные 
события и процессы более 

детально, а некоторые из 
них осмыслить по-новому. 
То есть учёные, выражаясь 
научным языком, изучат 
эвристический, новаторский 
потенциал этих документов  и 
определят, могут ли они по-
служить источниковой базой 
для постановки и решения 
новых научных проблем.

Работа по гранту ведётся 
на базе Кабардино-Балкар-
ского научного центра РАН 
усилиями четырёх исследо-
вателей: руководство осу-
ществляет Алексей Абазов, в 
качестве исполнителя работ 
выступает доктор историче-
ских наук Анзор Кушхабиев. 
Также по условиям выделе-
ния гранта коллектив должен 
на 50 % состоять из молодых 
учёных, поэтому привлекли 
доцента КБГУ кандидата 
исторических наук Анже-
лу Журтову и выпускницу 
аспирантуры КБНЦ РАН, 
ныне младшего научного со-
трудника КБНЦ РАН Динару 
Алхасову. Реализация про-
екта предполагает большую 
работу по сбору материала, и 
вестись он будет в крупней-
ших архивах страны.

– Мы уже обработали ос-
новные фонды региональ-
ных архивов – Центрального 
государственного архива 
КБР, архива ИГИ КБЦН РАН, 
Центрального государствен-
ного архива Республики 
Северная Осетия–Алания, 
– рассказывает Алексей 
Абазов. – Но были коман-
дировки и в центральные 
архивы страны. Анзор Вик-
торович уже посетил архивы 
Москвы, привёз большой 
документальный материал, 
поработал в Российском 
государственном военно-
историческом архиве и в 
Российском государствен-
ном архиве древних актов. У 
меня запланирована коман-
дировка в Российский госу-

дарственный исторический 
архив в Санкт-Петербурге, где 
намерен продолжить изуче-
ние документов Кавказского 
комитета – был такой особый 
междуведомственный орган 
государственной власти в се-
редине XIX века, созданный 
для решения вопросов, свя-
занных с включением Кавказа 
в состав Российской империи. 
В пределах своей компетен-
ции он взаимодействовал с 
носителями власти на местах, 
и в его фондах хранится боль-
шой массив не введённых в 
научный оборот документов по 
истории народов Центрально-
го Кавказа.

Помимо архивной работы 
предполагается также апро-
бация результатов научных 
исследований: по итогам 
должны быть подготовлены 
несколько научных статей для 
публикации в высокорейтинго-
вых научных изданиях.

Кроме того, по итогам рабо-
ты планируется круглый стол, 
где каждый из четырёх испол-
нителей доложит о своей рабо-
те, а слушатели смогут задать 
вопросы, сделать замечания, 
выступить с критикой. Учёные 
предполагают провести его в 
конце ноября.

– Работа с источниками 
является самой важной со-
ставляющей исторического 
исследования, – добавляет 
Анзор Кушхабиев. – Такими 
источниками прежде всего яв-
ляются архивные документы. 
Причём как ещё не опублико-
ванные, так и уже опублико-
ванные. Их детальный анализ 
необходим для объективных 
научных исследований. Мы в 
рамках этого проекта также 
анализируем и материалы уже 
опубликованных сборников. 
Особенно важно выявление 
новых документов. Это могут 
быть делопроизводственные 
документы, нормативно-пра-
вовые акты, статистические 
материалы и тому подобное. 
Например, в Российском го-
сударственном военно-исто-
рическом архиве хранится 
значительное количество ра-
портов офицеров конца XVIII 
– начала XX века.

Асхат МЕЧИЕВ

АФИША «КБП»

Памяти героев верны!

Участвовать в нём могут все 
граждане России в возрасте 
от 14 лет. Работы принимают 
в четырёх номинациях: рас-
сказы, песни, стихи и фото-
графии. По словам его орга-
низаторов, каждый материал, 
присланный в фонд, найдёт 
своего адресата. Приём за-
явок осуществляется до 5 но-
ября на электронный адрес: 
konkurs@gosfondveteranov.

gov.ru. Итоги будут подведены 
на торжественной церемонии 
награждения в декабре. До-
полнительная информация о 
номинациях, условиях участия, 
а также бланки заявки до-
ступны по ссылке https://disk.
yandex.ru/d/CPXfw-aun74_rA.

Как отметил заместитель 
руководителя фонда офицер 
запаса Эльдар Чеченов, во 
время частичной мобилизации 

он не получил повестку, так как 
является многодетным отцом. 
Однако, посчитав своим долгом 
защищать Родину, сам пришёл 
в военкомат по месту регистра-
ции и написал заявление, чтобы 
его призвали в зону СВО. 

– Не понаслышке знаю, что 
все ребята, которые находились 
и находятся на передовой, – 
настоящие герои с высоким 
боевым духом. Ведь каждый 

из них ежедневно совершает 
подвиги. Я хочу, чтобы память 
о них хранилась в сердцах жи-
телей нашей огромной страны. 
Именно поэтому призываю 

всех жителей республики уча-
ствовать в этом конкурсе, – от-
метил Э. Чеченов.

Марианна ГУКЕПШЕВА. 
Фото автора

Профессия на все времена –
Родину защищать

 Начальник штаба – заме-
ститель командира одной из 
воинских частей, дислоциро-
ванных в городе Хабаровске, 
Азрет Башиев в составе штур-
мового батальона принимал 
участие в боевых действиях. 
В ходе очередной операции 
Азрет с двумя боевыми со-
ратниками вынес с поля боя 
12 раненых бойцов. Благодаря 
умелым действиям офицера 
А. Башиева и его двух помощ-
ников все выжили, за что наш 
земляк был удостоен ордена 
Мужества. Впоследствии во 
время одного из ожесточён-
ных боёв с большой группой 
украинских националистов 
Азрет сам получил серьёзные 
ранения и попал в военный 
госпиталь.

По его словам, с февраля 
ему пришлось проходить лече-
ние в различных медицинских 
учреждениях Министерства 
обороны России. Он благода-
рен врачам, которые помогли 
снова встать в строй и вернуть-
ся в свою воинскую часть. 

– Я отказался от инвалидно-
сти, твёрдо решил продолжить 
и дальше карьеру кадрового 
офицера российской армии, 
– поделился Азрет Башиев. 

–  В Хабаровске у меня братья 
по оружию, живём с семьёй в 
благоустроенной служебной 
квартире: с супругой, сыном 
четырёх лет и дочкой, которой 
два годика. Осознанно, по 
велению души, с благосло-
вения родителей выбирал 
профессию офицера не для 
того, чтобы остановиться на 
полпути. 

В свои 32 года единствен-
ный сын профессионально-
го строителя и заботливой 
домохозяйки Азрет Башиев 
успел достичь много в своей 
профессии. В 2007 году по-
сле окончания школы № 28 
в Нальчике с первой попытки 
успешно сдал вступительные 
экзамены и стал курсантом 
Санкт-Петербургского во-
енного института железно-
дорожных войск и военных 
сообщений Министерства 
обороны Российской Федера-
ции. Получив диплом, в 2012 
году по распределению попал 
в город Хабаровск, где в на-
стоящее время продолжает 
службу.

На вопрос, как родители 
отпустили единственного сына 
в далёкую северную столи-
цу, да ещё в военное учеб- 

ное заведение, Азрет пояснил:
– В семье я самый млад-

ший, у меня есть две сестры. 
К моменту моего окончания 
школы старшая сестра Мари-
на уже училась в медицинской 
академии в Санкт-Петербурге, 
и я поехал за ней с твёрдым 
намерением выучиться на 
кадрового военного. Ещё раз 
повторюсь: отец и мать одо-
брили мой выбор, не стали 
мне навязывать «модные» у 
сверстников профессии юри-
ста, экономиста или медика. 
Признаться, базовые знания, 
полученные в родной школе, 
вполне позволяли выучиться 
на любую профессию, но верх 
взяло моё личное убеждение, 
что самая востребованная и 

престижная профессия – быть 
военным.

Мы, журналисты, как прави-
ло, люди весьма эмоциональ-
ные, и в ходе беседы с Азре-
том меня переполняло чувство 
гордости за родственника 
(Башиевы мне очень близкая 
родня по материнской линии), 
в котором столько мужества, 
решительности и истинно 
мужских личностных качеств. 
Он с особой гордостью рас-
сказывает о своей профессии 
офицера, долге защищать 
Отчизну, родную землю, дом, 
родных и близких.

Кстати, в роду Башиевых 
до Азрета кадровых профес-
сиональных военных не было. 
Он гордится дедом Капалауом 

Хасимовичем Башиевым – 
героем Великой Отечествен-
ной войны, который боевой 
путь начал в 1942 году под 
Ростовом в составе стрелко-
вой дивизии, был среди тех, 
кто освобождал Румынию, 
Чехословакию и другие ев-
ропейские государства от 
немецкого фашизма.

После разгрома гитле-
ровской Германии Капалауа 
Башиева перебросили на 
Дальний Восток, где он уча-
ствовал в разгроме Кван-
тунской армии японцев. 
Был награждён медалями 
«За освобождение Праги», 
«За победу над Германией», 
«За победу над Японией», 
а также несколькими бла-
годарностями Верховного 
главнокомандующего И.В. 
Сталина. Фотография Капа-
лауа Хасимовича Башиева 
размещена в историческом 
музее Центрального военно-
патриотического парка куль-
туры и отдыха Вооружённых 
Сил Российской Федерации 
«Патриот» в подмосковной 
Кубинке.

Так символично сложи-
лось, что ту свободу, которую 
завоевал дед в далёком по-
бедном 1945 году, сегодня 
отстаивает внук, который вы-
брал по велению сердца про-
фессию кадрового офицера.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото из семейного 

архива

Азрет БашиевКапалау Башиев

СИТУАЦИЯ

Для взрослых
и детей

27 октября (пятница) в 16 ча-
сов Кабардино-Балкарский фонд 
культуры им. Владимира Ворокова  
(ул. Мало-Кабардинская, 1) совмест-
но с всероссийской общественной 
организацией «Дети войны» КПРФ 
проводит праздничное мероприятие 
к дню рождения комсомола. Оно 
посвящено 105-й годовщине со дня 
основания Всесоюзного ленинского 
коммунистического союза молодё-
жи (29 октября 1918 г. – 28 сентября 
1991 г.).

*   *   *
28  октября  ( суббота)  дуэт 

«Пара» выступит в ДК профсоюзов  
(пр. Кулиева, 12). Ислам Мальсуйге-
нов и Зульфия Чотчаева в 19 часов 
представят зрителям шансон с кав-
казским колоритом. Они родились в 
Карачаево-Черкесии и нашли друг 
друга благодаря музыке. Трогатель-
ные и заводные композиции о любви 
нравятся слушателям.

*   *   *
28 октября будет «Страшно ве-

село!» в отеле «Азимут», что на  
ул. М. Вовчок. В 16 часов здесь нач-
нётся imix квиз – командная интел-
лектуально-развлекательная игра. 
Организаторы обещают шоу-програм-
му, розыгрыш призов и дискотеку.

*   *   *
28 октября в 16 часов «Каша из 

топора» будет вариться в Кабардино-
Балкарском республиканском театре 
кукол (ул. Кешокова, 60).

29 октября (воскресенье) на сцену 
выйдут «Волк и семеро козлят». В 
этот день будет два представления – 
в 11 и 13 часов. Оба спектакля постав-
лены по мотивам русских народных 
сказок. Возрастной ценз 3+

*   *   *
29 октября Театр юного зрителя 

г.о. Нальчик (ул. Кешокова, 1) на-
значает встречу «У ковчега в во-
семь». Постановка по пьесе Ульриха 
Хуба – для семейного просмотра 
(12+). Спектакль, наполненный 
юмором, музыкой, захватываю-
щим действием, – это притча для 
детей и родителей о дружбе, о том, 
что взаимовыручка, самоирония и 
фантазия могут преодолеть любые 
океаны невзгод.

*   *   *
30 октября  (понедельник) в  

19 часов на сцене Музыкального теа-
тра грузинскую комедию «Мачеха Са-
манишвили» представит нальчикской 
публике театр «У моста» (г. Пермь). 
Единственный в мире мистический 
театр – трижды лауреат нацио-
нальной премии «Золотая маска», 
лауреат премии «Звезда театрала» 
в номинации «Лучший региональный 
театр России», обладатель 45 гран-
при зарубежных фестивалей. Пьесу 
по мотивам одноимённой повести 
Давида Кладиашвили написали  
В. Константинов и Б. Рацер. Ис-
кромётный спектакль, наполненный 
остроумными шутками, неиссяка-
емым жизнелюбием, погружает в 
атмосферу старой Грузии, а именно 
солнечной Имеретии (историческая 
область в Западной Грузии, в бас-
сейне среднего течения реки Риони 
и её притоков). В деревне всё было 
бы в порядке, если бы овдовевший 
семидесятилетний Бекинэ не решил 
снова жениться…

31 октября (вторник) в 19 часов 
пермский театр «У моста» покажет 
триллер «Вий» (12+) по одноимённой 
повести Н. Гоголя. Режиссура и сце-
нография обоих спектаклей Сергея 
Федотова.

*   *   *
1 ноября (среда) Государствен-

ный русский драматический театр  
им. М. Горького представляет коме-
дию «Последняя попытка, или Куплю 
вашего мужа». Лёгкая, светлая по-
становка о превратностях семейной 
жизни с неожиданными поворотами 
сюжета и непредсказуемым финалом 
насыщена тонким юмором Михаила 
Задорнова. Режиссёр – народный 
артист КБР Юрий Балкаров. Начало 
в 19 часов на сцене Музтеатра. 

*   *   *
2 ноября (четверг) Министерство 

культуры КБР и Кабардино-Балкар-
ская государственная филармония 
им. Б.Х. Темирканова приглашают на 
концерт симфонического оркестра, 
посвящённый 100-летию со дня рож-
дения народного артиста РСФСР Ха-
сана Карданова (1923–2019) и заслу-
женного деятеля искусств КБАССР 

Мухадина Балова (1923–1984), а 
также 90-летию со дня рождения 
заслуженного деятеля искусств КБР 
Нихата Османова (1938–1988). Про-
звучат произведения этих выдающих-
ся композиторов нашей республики. 
Дирижёр – художественный руково-
дитель симфонического оркестра 
госфилармонии КБР, заслуженный 
артист РФ Пётр Темирканов. Со-
листы: заслуженный артист КБР и 
Республики Адыгея Т. Гуазов, лауреат 
всероссийского конкурса К. Рамаза-
нова, лауреат международных и все-
российских конкурсов Д. Синюхова, 
лауреат международного конкурса  
А. Абанокова. Концерт начнётся в 
18.30 в Государственном концертном 
зале (пр. Шогенцукова, 28).

*   *   *
2 ноября в 19 часов в ДК про-

фсоюзов состоится большой адыг-
ский концерт «Вагъуэбэ жэщ». Его 
проведут Владимир Тимижев и Фа-
тима Чехмахова, а любимые публи-
кой песни исполнят А. Тхакумачев,  
А. Асланова, А. и Р. Бековы, А. Ма-
миев, А. и З. Хусиновы, В. Хатухов,  
А. Дышеков, З. Карданов, Ф. Хавпа-
чева, А. Тезадов, А. Кагазежев, А. Ев-
гажуков, М. Шокуев, И. Шикабахов, 
И. Кодзоков, З. Кодзев, И. Керимов, 
Э. Жигунов, Р. Дароко, А. Цагов, 
А. Кельдиева. Выступят ансамбли 
«Нальцук» и «Звёздочка».

*   *   *
3 ноября (пятница) в 14 часов в 

Государственном концертном зале 
начнётся III республиканский фе-
стиваль национальных культур «В 
единстве наша сила», организато-
рами которого выступают Кабарди-
но-Балкарский фонд культуры им. 
Владимира Ворокова и управление 
по молодёжной политике местной 
администрации городского округа 
Нальчик. Мероприятие с участием 
национальных культурных центров 
республики посвящено Дню народ-
ного единства, который отмечается 
в России 4 ноября.

Ирина БОГАЧЁВА

Усыновление может быть 
отменено судом по иску заинте-
ресованной стороны, если этого 
требуют интересы усыновлённо-
го ребёнка. 

На это требование закона 
указал Верховный суд РФ, рас-
смотревший дело супругов Х., 
просивших отменить усынов-
ление.

Разрешая спор и отказы-
вая в удовлетворении иска 
супругов к органу опеки и по-
печительства (представителю 
несовершеннолетнего) об от-
мене усыновления, суд первой 
инстанции исходил из того, что 
не установлено виновное пове-
дение супругов-усыновителей в 
отношении усыновлённого ими 
ребёнка, при котором усыновле-
ние подлежало бы безусловной 
отмене.

Судом также не были установ-
лены основания, при которых 
отмена усыновления была бы 
возможна в отсутствие винов- 
ного поведения родителей.

С этими выводами согласи-
лась и апелляция.

Между тем Судебная кол-
легия по гражданским делам 
Верховного суда Российской 
Федерации отменила состояв-
шиеся по делу судебные по-
становления об отказе в отмене 
усыновления по следующим 
основаниям.

ВС РФ указал на Конвен-

цию о правах ребёнка, которой 
провозглашено, что во всех 
действиях в отношении детей 
независимо от того, предприни-
маются они государственными 
или частными учреждениями, 
занимающимися вопросами 
социального обеспечения, су-
дами, административными или 
законодательными органами, 
первоочередное внимание уде-
ляется наилучшему обеспече-
нию интересов ребёнка.

Отмена усыновления вы-
ступает в качестве юрисдикци-
онной меры защиты прав и за-
конных интересов ребёнка, она 
направлена на прекращение 
правоотношений с усыновите-
лями и допускается статьёй 141 
СК РФ лишь тогда, когда усы-
новление перестаёт отвечать 
интересам ребёнка.

Верховный суд РФ также 
указал на ст. 38 Конституции 
Российской Федерации, в кото-
рой отмечено, что материнство 
и детство, семья находятся под 
защитой государства.

В соответствии со статьёй 56 
Гражданского процессуального 
кодекса РФ, отмечалось в ре-
шении ВС РФ, суд определяет, 
какие обстоятельства имеют 
значение для дела, какой сто-
роне надлежит их доказывать, 
выносит обстоятельства на об-
суждение, даже если стороны на 
какие-либо из них не ссылались.

В пункте 19 постановления 
Пленума Верховного суда РФ 
от 28 апреля 2006 г. №8 «О 
применении судами законода-
тельства при рассмотрении дел 
об усыновлении (удочерении) 
детей» дано разъяснение, что 
суд исходя из статьи 141 СК РФ 
вправе отменить усыновление 
ребёнка и при отсутствии вино-
вного поведения усыновителя, 
когда по обстоятельствам, как 
зависящим, так и независящим 
от усыновителя, не сложились 
отношения, необходимые для 
нормального развития и вос-
питания ребёнка.

К таким обстоятельствам, в 
частности, можно отнести отсут-
ствие взаимопонимания в силу 
личных качеств усыновителя 
или усыновлённого, в резуль-
тате чего усыновитель не поль-
зуется авторитетом у ребёнка 
либо ребёнок не ощущает себя 
членом семьи усыновителя.

В этих случаях, отмечал ВС 
РФ, суд вправе отменить усы-
новление исходя из интересов 
ребёнка.

Судом по делу установлено, 
что длительное время между 
усыновителями и усыновлён-
ным существовали конфликт-
ные отношения.

Поместив ребёнка в со-
циально-реабилитационный 
центр для несовершеннолет-
них, супруги категорически 

отказывались его оттуда за-
бирать, а впоследствии со-
общили ему о том, что он не 
является для них родным, то 
есть осознанно раскрыли тайну 
усыновления. 

При таких обстоятельствах 
с учётом вызванного целым 
рядом причин нежелания усы-
новителей исполнять свои 
обязанности по воспитанию и 
содержанию усыновлённого 
несовершеннолетнего ребёнка, 
суду при разрешении данного 
иска следовало поставить на 
обсуждение вопрос, будет ли 
сохранение данных отношений 
отвечать интересам несовер-
шеннолетнего ребёнка.

Между тем суд, отказывая 
усыновителям в удовлетворе-
нии иска об отмене усыновле-
ния, приведённые обстоятель-
ства не определил в качестве 
юридически значимых для 
правильного разрешения спо-
ра, они не вошли в предмет 
доказывания по делу и, соответ-
ственно, не получили правовой 
оценки, что явилось следствием 
неправильного толкования и 
применения норм Семейного 
кодекса РФ.

На новом слушании данного 
дела исковые требования супру-
гов, которые отказывались от 
усыновлённого ребёнка, были 
удовлетворены.

Зинаида МАЛЬБАХОВА

Отказались от усыновлённого ребёнка
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Тёплый приют для одинокой старости

– В центре семь отделений: 
стационарное для граждан по-
жилого возраста и инвалидов 
на первом этаже; три – для 
социального обслуживания 
на дому; срочной социальной 
помощи; методическое и кон-
сультативное; психолого-пе-
дагогической помощи семье 
и детям. Учреждение занима-
ется социальной поддержкой 
семьи и детей, пожилых людей 
и инвалидов, решением акту-
альных вопросов по всем ви-
дам социальной помощи раз-
личным категориям граждан, 
– рассказывает заместитель 
директора Республиканского 
комплексного центра социаль-
ного обслуживания населения 
– филиала по Прохладненско-
му району Наталья Слюнько.

Основную площадь в цен-
тре занимает стационарное 
отделение для пожилых людей 
и инвалидов. Они живут здесь 
на долговременной основе. 
Уютные двух- и трёхместные 
комнаты, столовая, санузлы, 
душевая, комната отдыха, 
совмещённая с кабинетом 
психолога. Отделение может 
принять под своё крыло 26 по-
допечных, есть все комфорт-
ные и необходимые условия 
для их благополучного про-
живания. Убранство комнат 
скромное – шкафчик, тумбы 
для хранения личных вещей 
и средств гигиены, компакт-
ный холодильник, кровати, 
телевизор устанавливают по 
желанию постояльцев.

– Сейчас в отделении про-
живает 21 человек. Средний 
возраст наших подопечных 
– 75 лет, но есть и исключе-
ния, когда поступают гости 
помоложе. В основном группа 
жильцов стабильная, поступа-
ющие дедушки и бабушки жи-
вут у нас годами, для многих 
отделение становится вторым 
домом, – рассказывает за-
ведующая стационарным от-
делением Светлана Лобойко.

Пятиразовое питание с раз-
нообразным вкусным меню 
– особая гордость отделения. 
На вопрос, что больше всего 
им здесь нравится, старшие 
практически в один голос отве-
чают: местная кухня. Высокие 
достоинства кулинарных про-
изведений поваров отделения 
отмечается всеми жильцами – 
готовят здесь из самых свежих 
продуктов. Главный критерий – 

чтобы было вкусно и полезно.
Жизнь здесь движется по 

особому ритму – некая моно-
тонность и неспешность по 
душе жильцам. Эта стабиль-
ность и нескорое течение дней 
дарит старшим покой и умиро-
творение. А для работников в 
отделении действует чёткий 
распорядок. Социальные ра-
ботники начинают трудовой 
день в половине шестого утра. 
Помощь жильцам они ока-
зывают буквально во всём в 
течение дня: если необходимо, 
кормят с ложки, помогают в 
гигиенических процедурах, 
проводят общий медицин-
ский мониторинг жизненных 
показателей, проверяя арте-
риальное давление и общее 
самочувствие.

– Любая помощь нашим 
подопечным входит в про-
фессиональные обязанности. 
А когда ежедневно и ежечасно 
ты общаешься со старшими, 
сталкиваешься с их пробле-
мами, переживаниями, они 
делятся своим личным, со-
кровенным, уже срабатывает 
человеческий фактор. Они 
становятся для работников 
родными, происходит энер-
гетический взаимообмен, мы 
проникаемся историей каждо-
го из них. Многие годы люди 
здесь не просто пребывают 
в качестве временных посто-
яльцев, это их дом, где они 
приобретают единомышлен-
ников и друзей, развиваются, 
скрашивают досуг, участвуют 
в разных культурных меропри-
ятиях, – поясняет С. Лобойко.

У каждого своя история 
жизни «до» и «после», и каж-
дый за плечами имеет свой 
эмоциональный и физиологи-
ческий опыт с драматически-
ми переломными событиями, 
которые сформировали харак-
тер и личность. Фёдор Мосин 
родом из Кузбасса, пере-
жив трагедию потери сына от 
первого брака, остался один. 
Дочка от второго брака и быв-
шая жена живут в Москве, все 
родные по разным причинам 
не в республике. Переехать по-
ближе к ним и строить жизнь 
на новом месте в 70-летнем 
возрасте он не захотел и сам 
решил обосноваться в ком-
плексном центре. Лёгкий и 
добрый нрав Фёдора Семё-
новича сделал его всеобщим 
любимцем и душой компании 

обитателей. Заядлый люби-
тель сканвордов и книголюб, 
он хранит подшивки газет и 
книги из библиотеки центра. 
Для работников отделения он 
образцовый аккуратный жи-
лец, с которым приятно вести 
диалог и получить дельные 
советы в житейских вопросах. 

За более чем 15 лет для 
Светланы П. стационарное 
отделение стало родным угол-
ком. Хрупкая, миниатюрная и 
доверчивая женщина очень 
быстро привязалась к ра-
ботникам, привыкла к быту 
отделения и даже смогла 
реализовать свои творческие 
таланты. В кружке поделок она 
уже зарекомендовала себя на-
стоящей рукодельницей с бо-
гатым художественным вооб-
ражением. Светлана мастерит 
ёжиков, павлинов, кораблики, 
цветы – любимые персонажи 
для детского творчества. Она 
и сама напоминает малень-
кого ребёнка, который тихо и 
незаметно занимается своим 
делом, не надоедая никому 
капризами и жалобами. Очень 
трудолюбивая и терпеливая, 
Светлана здесь не только 
получила долговременный 
приют, но и раскрылась в 
творческом смысле.

 На тумбочке возле кро-
вати Анна М. хранит дорогие 
подарки от юных артистов 
детских творческих коллекти-
вов, которые однажды устро-
или для бабушек и дедушек 
в стационарном отделении 
праздничный концерт. Мяг-
кие зверушки пополнили её 
личную коллекцию игрушек. 
Это главная страсть Марии. 
Она наивна и открыта, как 
маленькая девочка.

Ветеран педагогического 
труда Алла Николаевна больше 
тридцати лет отдала благо-
родной наставнической мис-
сии – сеять доброе, разумное, 
вечное. Ученики и студенты 
вспоминают о своём педаго-
ге и часто пишут сообщения 
и отправляют поздравления 
ко Дню учителя. Алле Нико-
лаевне 87 лет, и возрастные 
проблемы со здоровьем дают 
знать о себе, но жизнелюбие, 
воспитание и самодисципли-
на, выработанные за долгие 
годы педагогической практики, 
не позволяют опускать руки. 
Она старается участвовать в 
культурной и общественной 
жизни отделения и по мере 
возможности посещать орга-
низованные администрацией 
учреждения мероприятия. 
«Бывших учителей не бывает, 
– утверждает она. – Учитель 
всю жизнь должен пронести 
один незыблемый девиз: быть 
примером для других».

И эту негласную учитель-
скую клятву она не нарушает 
долгие годы.

В обществе живут ошибоч-
ные стереотипы о подобных 
организациях: серые холод-
ные стены государственных 
учреждений не смогут воссоз-
дать атмосферу домашнего 
тепла и уюта. Все постояльцы 

стационарного отделения 
здесь оказались разными 
путями – кто-то с охотой 
переехал сам, кто-то нет, 
но объединяет всех общий 
итог – учреждение сумело 
стать настоящим домом 
для каждого. Вечерние 
посиделки за настольны-
ми играми, традиционные 
чаепития в столовой, бесе-
ды на прогулках по аллее 
центра – занятия, которые 
объединяют и укрепляют 
дружеские отношения оби-
тателей.

Октябрь для отделения – 
ежегодная «жаркая» пора, 
когда проходят благотвори-
тельные и культурные про-
граммы. В рамках месяч-
ника милосердия каждый 
год здесь организуют серию 
культурно-развлекательных 
акций, приглашают талант-
ливых артистов, творческие 
коллективы. Отделение по-
сещают руководители и 
представители профильных 
ведомств, государственных 
и общественных организа-
ций. В этом году официаль-
ное открытие благотвори-
тельного месячника прошло 
с участием директора Ре-
спубликанского комплекс-
ного центра социального 
обслуживания населения 
Мурата Абитова и депутата 
Государственной Думы РФ 
Виктории Родиной. Участво-
вали в запуске ежегодного 
благотворительного проекта 
и юные участники первич-
ных отделений «Движения 
первых» из школ станицы 
Солдатской и селения Ка-
рагач.

В серии мероприятий 
месячника – концертные 
выступления с участием 
творческих коллективов  
г. Прохладного и Прохлад-
ненского района, воспитан-
ников детской школы ис-
кусств ст. Солдатской. Ярко 
отметили и праздник осени. 
«Золотая осень – возраст 
золотой» – такое название 
получило это праздничное 
мероприятие. Бабушки и 
дедушки стационарного 
отделения участвовали в 
весёлом спортивном кон-
курсе «Активное долго-
летие» и провели литера-
турный вечер «Закружила 
пора золотая» в приятной 
дружеской атмосфере.

– Мы планируем прове-
сти праздничное чаепитие 
с чествованием именинни-
ков «Ваш возраст – бархат-
ный сезон». Думаю, такой 
финал станет приятным 
завершением цикла наших 
ежегодных благотворитель-
ных программ, – говорит 
специалист по социальной 
работе стационарного от-
деления Наталья Григораш.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

-

Новые права собственников гаражей на территориях
строительных кооперативов и паркингов

Данный закон вводит 
два понятия: территория 
гаражного назначения и 
гаражного комплекса, а 
также определяет, что отно-
сится к общему имуществу 
собственников гаражей, 
расположенных на этих 
территориях. Территории 
гаражного назначения – это 
территории гаражно-стро-
ительных кооперативов, а 
гаражные комплексы – это 
паркинги. У собственни-
ков гаражей на территории 
гаражного назначения и 
у собственников машино-
мест в гаражных комплек-
сах возникает право общей 
долевой собственности на 
общее имущество.

С 1 октября 2023 года оно 
поступает в общую долевую 
собственность собственни-
ков гаражей, даже если до  
1 октября 2023 года соб-
ственником такого имуще-
ства являлся гаражный ко-
оператив. Также с 1 октября 
у собственников гаражей 
на территории гаражного 
назначения в силу закона 
возникает право общей 
долевой собственности на 
земельный участок общего 
назначения в случае, если 
до 1 октября 2023 года та-
кой участок находился в 
государственной или муни-
ципальной собственности.

– Земельный участок, 
находящийся в государ-
ственной или муниципаль-
ной собственности, предо-
ставляется для размеще-
ния гаражного комплекса 
в соответствии с земель-
ным законодательством, 
– разъясняет руководитель 
Управления Росреестра 
по Кабардино-Балкарской 
Республике Беслан Собли-

ров. – Указанный в настоящей 
части земельный участок, 
занятый соответствующим га-
ражным комплексом и необхо-
димый для его использования, 
в том числе для обеспечения 
безопасной эксплуатации га-
ражного комплекса, входит в 
состав общего имущества в 
гаражном комплексе в случае 
его предоставления в общую 
долевую собственность соб-
ственников машино-мест, 
собственников нежилых поме-
щений в гаражном комплексе 
в порядке, предусмотренном 
земельным законодатель-
ством.

Законом также определена 
компетенция общего собрания 
собственников гаражей и по-
рядок его проведения, права 
и обязанности собственни-
ков гаражей, в том числе по 
уплате взносов, регламенти-
рованы способы управления 
общим имуществом. Управ-
лять общим имуществом мо-
гут собственники гаражей, 
если количество гаражей или 
машино-мест не превышает 
30, управляющая компания 
или товарищество собствен-
ников недвижимости (ТСН). 
Положения закона о ТСН при-
меняются к созданным до  

1 октября 2023 года гаражным 
кооперативам, члены которых 
полностью выплатили паевые 
взносы.

К сведению: территория 
гаражного назначения – это 
территория, в границах кото-
рой расположены земельные 
участки, на которых размеще-
ны гаражи (как индивидуаль-
ные, так и блокированные), 
используемые гражданами 
для собственных нужд, и (или) 
земельные участки, предо-
ставленные или приобретён-
ные для размещения таких 
гаражей, а также земельные 
участки общего назначения. 
К общему имуществу соб-
ственников гаражей в такой 
территории относятся земель-
ный участок или земельные 
участки, предназначенные для 
удовлетворения общих потреб-
ностей таких собственников в 
проходе и проезде, электро-
снабжении, теплоснабжении, 
газоснабжении, водоснабже-
нии, водоотведении, охране, 
сборе твёрдых коммунальных 
отходов, размещении иных 
объектов общего имущества, 
а также объекты, предназна-
ченные для общего пользова-
ния и составляющие общую 
инфраструктуру территории 

гаражного назначения, в том 
числе пешеходные переходы, 
ворота, ограждения, котель-
ные, технические площадки 
и площадки для размещения 
контейнеров для сбора твёр-
дых коммунальных отходов.

Гаражный комплекс – это 
здание или сооружение (в том 
числе подземные либо имею-
щие наземные и подземные 
этажи), которые предназна-
чены для размещения транс-
портных средств и в которых 
расположены машино-места. 
В гаражном комплексе могут 
также располагаться нежи-
лые помещения. К общему 
имуществу собственников 
машино-мест, помещений 
в гаражном комплексе от-
носятся вспомогательные 
п о м е ще н и я  ( н а п р и м е р , 
технические этажи, лест-
ничные площадки, лифты, 
коридоры), крыши, ограж-
дающие несущие и ненесу-
щие конструкции гаражного 
комплекса, оборудование, 
находящееся в гаражном 
комплексе и обслуживающее 
более одного машино-места, 
нежилого помещения в га-
ражном комплексе, а также 
земельный участок, занятый 
соответствующим гаражным 
комплексом и необходимый 
для его использования, в 
том числе для обеспечения 
безопасной эксплуатации га-
ражного комплекса, в случае 
его предоставления в общую 
долевую собственность соб-
ственников машино-мест, 
собственников нежилых по-
мещений в гаражном ком-
плексе в порядке, предусмо-
тренном земельным законо-
дательством.

Подробнее см.  ФЗ от 
24.07.2023 г. №338-ФЗ «О га-
ражных объединениях и о вне-
сении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ».

Подготовила
Марина БИДЕНКО

Утерянный диплом № 072402221326 с рег. номером 085/15-214 на имя Киповой Инги Каурбековны об окончании  
Института повышения квалификации и профессиональной переподготовки ФГБОУ ВО КБГУ им. Х.М. Бербекова считать 
недействительным.

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»
Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской Республики объявляет об открытии вакантной должности
мирового судьи судебного участка № 2 Прохладненского судебного района Кабардино-Балкарской Республики.

Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 
Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 
«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются от 
претендентов: понедельник – четверг с 10.00 до 18.00, пят-
ница с 10.00 до 16.45 по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, ул. 
Пачева, 12, здание Верховного суда Кабардино-Балкарской 

Республики, каб. № 502. Последний день приёма документов 
– 22 ноября 2023 года.

Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

О дате рассмотрения заявлений претендентов будет со-
общено дополнительно. Справки по тел. 8 (8662) 42-56-87.

Кадастровым инженером Шевлоковым Исламом Вла-
диславовичем (аттестат 07-13-192) в отношении земельного 
участка с кадастровым номером 07:09:0100000:131, рас-
положенного по адресу: КБР, г. Нальчик, с. Белая Речка, 
район новостроек цем. завода (микр. 2), уч. 299, проводятся 
кадастровые работы по уточнению местоположения границ.

Заказчиком кадастровых работ является Бачиева Сейхат 
Магаметовна.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 
местоположения границ состоится 28.11.2023 г. в 11.00 по 

адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Хуранова, 7. При себе иметь 
паспорт, правоустанавливающие документы на земельный 
участок. 

С проектом межевых планов земельных участков можно 
ознакомиться по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Хуранова, 7.

Возражения по проектам межевых планов и место-
положения границ земельных участков принимаются с 
28.10.2023 г. по 28.11.2023 г. по адресу: КБР, г. Нальчик, 
ул. Хуранова, 7. 

Контактный телефон: +7-938-700-10-33.

29 октября на сцене драмтеатра им. Али Шогенцукова 
   состоится спектакль «ХАНУМА» А. Цагарели

   30 октября на сцене Музыкального театра 
   пройдёт пьеса «МАЧЕХА САМАНИШВИЛИ» 

В. Константинова и Б. Рацера
    31 октября – «ВИЙ» Н. Гоголя

 Пермский театр готов предоставить бесплатные би-
леты для Министерства культуры КБР.

Кроме того, режиссёр и художественный руководи-
тель театра Сергей Федотов может провести встречу с 
молодыми актёрами и студентами театрального направ-
ления в формате мастер-класса. 

Светлана Лобойко с одной из подопечных 
стационарного отделения

Наталья Слюнько,
 заместитель директора
РКЦСОН – филиала по 

Прохладненскому району


